

EL PAIS.

Periódico de intereses morales y materiales.

Se publica todos los martes, jueves y domingos.—Redaccion y Administracion, calle de la Portella núm. 1.º

Precios de suscripcion. EN FIGUERAS: trimestre 12 rs.—Semestre 22.—Un año 40. PROVINCIAS: trimestre 14 rs.—Semestre 26.—Un año 50.—ULTRAMAR Y EXTRANJERO: trimestre 24 rs.—Semestre 46.—Un año 90. En donde no haya representante podrá hacerse la suscripcion enviando al Administrador el valor de ella en sellos de correos.

Precios de los anuncios y comunicados. ANUNCIOS; la línea, 36 céntimos de real.—COMUNICADOS; la línea, 50 cént. de id.—Unos y otros deberán satisfacerse antes de su insercion.—A los señores suscritores se les hará una rebaja del 25 por 100.

Al público.

Conocida ya por nuestros lectores la imperiosa necesidad que tiene toda poblacion de alguna importancia de una publicacion periódica, que vele por los intereses morales y materiales de la misma y su comarca, y haga conocer los adelantos de la industria nacional y extranjera, es inútil manifestar aquí las razones que nos han impulsado á crear el periódico, cuyo primer número damos hoy á luz.

Penetrado de esta necesidad nuestro Sr. Gobernador Civil, con una prontitud digna de elogio, nos ha otorgado el correspondiente permiso para poner en planta nuestro propósito.

Gastos de consideracion nos ha ocasionado la publicacion que hemos emprendido; pero en la conviccion de que el público la acogerá favorablemente, no nos ha arredrado sacrificio de ninguna especie.

Este periódico saldrá todos los martes, jueves y domingos. No se mezclará en ninguna clase de asuntos políticos, pues en una publicacion como la nuestra, es incompatible. Estará al lado de las Autoridades, propondrá las mejoras que considere necesarias para el país y la poblacion, denunciará los abusos de que tenga noticia, á fin de que se imponga el conveniente correctivo, y amenizará sus columnas con varios escritos científicos y literarios.

Hemos creido conveniente publicar hasta su conclusion la preciosa novela histórica, titulada *Historia de un crimen célebre*, y por lo tanto los martes de cada semana se empleará, por ahora, la tercera y cuarta página en la continuacion de aquella obra; pues conociendo su importancia, creemos prestar un servicio á muchos de nuestros suscritores.

LA REDACCION.

RIEGOS.

La sequía que se ha dejado sentir en nuestra Comarca durante un largo período, reduciendo y aun aniquilando la cosecha de cereales, acaso sea una leccion provechosa para los propietarios, que buscando las aguas que abundan en nuestro suelo, busquen tambien el medio de remediar el mal, cuando vuelva á amenazar.

Nuestra Comarca rodeada de montañas, á la corta distancia de unas cuatro á cinco horas de la villa de Figueras, que puede decirse su centro natural, forma un hermoso valle, cuyo suelo produce toda clase de frutos, por poco favorable que le sea la atmósfera con las lluvias, aunque por otra parte la azote el viento Norte, que si bien causa á veces estragos, es la salud del País.

Solo la falta de agua de algun tiempo á esta parte es su mayor calamidad, y como esta puede remediarse facilmente, siendo nuestro lema el interés de nuestro suelo en primer término, no podemos dejar de emitir una idea, por si otros con mas acierto que nosotros, pueden inculcarla en el ánimo de los propietarios, quienes sin grandes esfuerzos consiguieran sin duda el riego, que seria la principal fuente de su riqueza.

Hemos dicho que nuestra Comarca está rodeada de montañas, y recordando que en todas ellas hay fuentes abundantes, cuyas aguas se pierden entre las grietas de las peñas, basta esto solo para formarse una idea, de la incuria y poca prevision con que se miran los intereses de todos, pues con solo aprovechar los desperdicios de tales aguas, conduciéndolas por medio de conductos á uno ó varios depósitos, lo que no fuera obra costosa, se lograrían reunir caudales de aguas, que fueran la riqueza de la Comarca, en circunstancias

como las que hemos atravesado, de sequía general.

Nuestras montañas están pobladas, y en todas hay pozos, mas ó menos abundantes, lo que prueba que el agua no escasea; y si se abrieran escavaciones á mayor ó menor altura del llano, buscando el nivel correspondiente, y quizás siguiendo algun manantial de los muchos que existen, á no dudarlo, se encontraria alguna ó algunas masas, que pudieran fertilizar nuestros campos.

Comprendemos que á primera vista se arredrará cualquiera, que considere la obra aisladamente, por los gastos que son consiguientes, y que uno solo no podrá sufiagar, pero cuando la obra no es para las fuerzas de uno solo, entra la asociacion de dos ó muchos, y entonces se consigue el resultado sin causar la ruina de nadie.

Nuestro parrido judicial, cuenta ciento y dos pueblos divididos en sesenta y tres distritos, si mal no recordamos, y para que el cálculo se comprenda mas fácilmente, si se tiene en cuenta, que en las espesadas poblaciones, habrá al menos cien propietarios, que cada uno de ellos podria sin grandes sacrificios, adelantar ó contribuir por ejemplo con dos mil escudos, aunque fuera vendiendo una finca de las muchas que tienen, si se encontrasen sin fondos, se comprende, si la ciencia de los números no nos engaña, y si ¡nosotros no nos equivocamos, que se reuniria un capital de doscientos mil escudos, ó sean cien mil duros, con lo que se podria hacer frente á todo, y con lo que aun que por de pronto hicieran un sacrificio, seria despues recompensado con usura, por la seguridad de las cosechas puede decirse.

Quizás por algunos que vén las cosas á su guisa, parezca descabellado el cálculo ó la idea que emitimos, pero como á nosotros na nos importa nada, que se aprecien nuestras buenas intenciones como se quiera, y no tenemos otra mira que el bien de

País, quedamos satisfechos y recompensados sobradamente, si logramos despertar de su letargo, á los que pueden mas que nosotros con sus intereses, y á quienes toca de cerca remediar el mal, porque redundan en su contra, ó tal vez si conseguimos que otros con mas acierto, puedan proponer mejores planes que siempre estamos dispuestos á secundar

EFFECTOS FISIOLÓGICOS DE LAS BEBIDAS ESPIRITUOSAS.

El Correo de las familias, periódico del vecino imperio, dá una idea exacta de la influencia favorable ó perjudicial de los líquidos espirituosos, segun en la cantidad en que se empleen.

De todas las bebidas espirituosas, el vino es la que mas útilmente suple á una alimentación insuficiente y cuya accion es más benéfica sobre la economía. El alcohol, al contrario, y sobre todo, los aguardientes de patatas y de granos que las fábricas nacionales ó particulares entregan al consumo de los pueblos del Norte, obran químicamente sobre los tejidos del estómago, que desorganizan, ejercen una accion desastrosa sobre el cerebro y el sistema nervioso, consumen lentamente las fuerzas de la vida y conducen á una vejez prematura.

«El aguardiente, por su accion sobre los nervios,—ha dicho el sábio Liebig—es como una letra de cambio, girada sobre la salud del obrero y que es necesario renovar constantemente, por no haber recursos para pagarla. De este modo consume su capital; en vez de los intereses, de donde proviene inevitablemente la bancarrota de su cuerpo.»

Los vinos tintos son los mas tónicos y nutritivos. Usados con moderacion, convienen á todos los temperamentos, sobre todo, á los individuos indolentes y escrofulosos; y son, generalmente, tanto mejor soportados, cuanto son mas frios. Son mas higiénicos en invierno que en estío. El vino es tan útil en los países setentrionales como en las regiones tropicales, y muy necesario en los países pantanosos, donde determina una enérgica reaccion contra las emanaciones insalubres.

El artesano que experimenta violentas fatigas, debe hacer uso del vino en las comidas; pero los temperamentos sanguíneos, pletóricos; los individuos amenazados de congestiones cerebrales; los hombres dedicados á trabajos mentales, deben abstenerse de él completamente.

Los vinos blancos, ligeros, disméticos, agradables, son menos alimenticios que los precedentes. Convienen á las personas sanguíneas, pero mucho menos á los individuos irritables. Los vinos azucarados ó generosos deben tomarse en muy cortas cantidades.

El vino, es la leche de los viejos. En efecto, reanima los sentidos helados por la edad, mantiene la actividad de la circulacion y desperta el sistema muscular, etc., etc.; pero es casi inútil en la infancia y en la adolescencia, por lo que en el caso, la vida es demasiado ac-

tiva para recurrir á los excitantes. Tomado en cantidad moderada, el vino,—dice el doctor Foy,—ayuda á la digestion, fortifica el estómago, alegra el corazón, (*vinum lactificant cor hominis*), aumenta el calor y la traspiracion, las secreciones, facilita la nutricion, entona los órganos y aviva los músculos. Si se traspasa el límite habitual, la imaginacion se ensancha, el espíritu se anima y crea las mas felices ocurrencias, desaparece el pesar, la vida se embellece, pero se hace mas breve y mas rápida, ha dicho Fernel. Si se traspasan los límites de la prudencia, el bien que acabamos de describir desaparece en seguida, la cabeza se hace pesada, las costumbres groseras, los sentidos se debilitan y las enfermedades graves como la gota, los cálculos urinarios, la hidropesia, la apoplejía, la demacracion y las degeneraciones cancerosas, se presentan y conducen al hombre, ya á enfermedades largas y dolorosas, ya á una muerte prematura.

El abuso de los licores fuertes hace cada año mas de 50.000 víctimas en Inglaterra. Además la mitad de los enagenados mentalmente, y las tres cuartas partes de los malhechores, se encuentran en esta comarca entre los bebedores de aguardiente. Los moralistas y los legisladores se conmovieron ante tal estado de cosas; se mandó hacer una estadística, que ha demostrado que en Londres los cuatro principales vendedores de aguardiente de granos, recibían cada año:

	Bebedores.
Hombres.	145.000
Mujeres.	410.000
Adolescentes.	20.000
Total	275.000

En Alemania mas de 50.000 individuos mueren anualmente de la enfermedad llamada *alcoholismo*; y en el Zollverein alemán, el consumo anual de aguardiente es de mas de 400 millones de litros, ó sea unos 40 litros por individuo.

En Francia, por mas que esta afición á las bebidas espirituosas sea menos frecuente, produce no obstante algunas víctimas. M. Villerme ha demostrado que, de 45.609 fallecimientos por accidentes en un período de seis años, (1,835-44), habia 4,622 causados por el abuso de las bebidas espirituosas.

En los Estados Unidos, el asqueroso hábito de los alcoholes ha hecho en estos últimos años 300.000 víctimas. Y resulta de las investigaciones de M. Everett, ministro de Negocios extranjeros de los Estados Unidos, que la embriaguez ha llevado á la prision á 150.000 personas, habiendo sido causa de 4.000 enagenaciones mentales, 4.500 asesinatos, 2.000 suicidios y habiendo producido 400.000 viudas y un millon de huérfanos.

Finalmente, en Suecia y en Rusia donde el gobierno explota las fábricas de aguardiente, el alcohol hace tambien numerosas víctimas. M. Tourgeneff, hace subir á más de 100.000 al año el número de muertes debidas exclusivamente al aguardiente. En Suecia, país que solo contiene 8 millones de habitantes, se consume casi 200 millones de litros de aguardiente, al año.

Y el mas horrible de los efectos de esta peli-

grosa inclinacion, es, que los hijos de padres inclinados á la embriaguez son inclinados á la inmoralidad, á la depravacion, al embrutecimiento moral. En la segunda generacion, segun ha demostrado el Dr. Morel, médico de asilo de Saint-Yon, en Ronen, aparecen los accesos maniacos, la parálisis general; á la tercera, la melancolía y las tendencias homicidas; finalmente, á la cuarta, el niño, estúpido ó idiota, no llega á la edad adulta y la raza se extingue.

B. LUNEL.

Sabemos que por el ministerio de Fomento se ha concedido el cultivo del arroz en los inmensos terrenos yermos y pantanosos del Delta, derecha del Ebro, cuyos productos, segun los ensayos practicados, se calculan en 20 millones anuales.

Los fabricantes castellanos de harinas han elevado á S. M. una reverente exposicion suplicando que quede sin efecto el real decreto de 31 de Julio último, en la parte que se refiere al permiso concedido para la libre introduccion en el reino de las harinas procedentes del extranjero.

Entre las rarezas que se presentan á la exposicion aragonesa, figura una sabina, árbol que cuenta cien años de existencia, y que ha sido arrancada del monte de Perdiguera para trasplantarla á uno de los departamentos de aquel edificio. Dicha sabina tiene la particularidad de haberse criado en lo mas escabroso del monte, y es de una figura esbelta, midiendo diez y seis metros de altura.

La col es un excelente alimento para el ganado, y sobre todo para las vacas de leche; pero esta planta tiene un enemigo encarnizado en las orugas y en las limazas que la devoran. Para preservarlas de este parásito, basta colocar algunas ramas de retama entre las plantas de las coles. Un ramo verde de retama basta para destruir dichos insectos en el espacio de tres metros cuadrados.

En Francia se trata de proveer á los carteros rurales de velocípedos: el pensamiento ha sido sugerido por ejemplo de uno de ellos, que, con permiso de su jefe, ha tomado la iniciativa. Este individuo concluía su servicio de ocho á nueve de la noche, y ahora se va á descansar á su casa á las dos de la tarde, con las piernas en perfecto estado de agilidad.

Sustitucion de las patatas. En el jardin de la sociedad de horticultura de Chiswick (Inglaterra), se están cultivando dos plantas chinas importadas del jardin de plantas de París. Se ha dado á esta especie el nombre de *dioscorea batata*, y llena todas las condiciones que se necesitan para hacer provechoso su cultivo. Se dá muy bien en Francia, su raíz es voluminosa, rica su sustancia nutritiva, se puede comer cruda, se cuece muy pronto hirviéndola ó asándola, y tiene el sabor de la fécula. Es un alimento como la patata y memejor que la batata.

Los horticultores deben, por lo tanto, pro-

zurar aclimatar esta nueva planta en nuestro país, y dedicar á ello su inteligencia y perseverancia, pues que además de los beneficios que pueden reportar de su cultivo, contribuirá á proporcionar una nueva clase de alimento nutritivo á las clases pobres.

Edad de nuestro planeta. Se supone que las plantas del período del carbon de piedra necesitaban una temperatura de 22° Reaumur. La temperatura media actual es de 8°, ó sea 14° menos. Por los experimentos hechos sobre el tiempo que emplean en enriarse las labas y basalto derretido, se ha calculado que la tierra emplea nueve millones de años para perder en su temperatura 14° Reaumur.

M. Hibert fija este período en cinco millones de años; y suponiendo que el todo estuviese primitivamente en estado de derretimiento, el tiempo que ha trascurrido para pasar del estado líquido al sólido ha sido de 350 millones de años.

RECETA PARA LIMPIAR LOS METALES.

Agua.	500 gramos.
Jabon negro.	90 »
Tierra podrida.	100 »
Alcohol á 33°.	60 »
Esencia de trementina.	100 »
Aceite blanco.	30 »

Esta composicion es excelente para limpiar los objetos de cobre y los utensilios de cocina. No contiene ningun ácido.

VARIEDADES.

ESTUDIOS FILOSÓFICOS

acerca el instinto é inteligencia de los animales.

PREÁMBULO.

El hombre no ha sido colocado en la tierra para admirar esterilmente las maravillas de la creacion: observa y medita. De la observacion nacieron las ciencias físicas; de la meditacion las metafísicas: ambas patentizan su doble naturaleza; pues, si el hombre se relaciona con los animales mediante el cuerpo, su alma es de esencia inmaterial y divina. Observador inteligente progresa en el conocimiento de los hechos; mas se desvía amenudo en la esplicacion que de ellos dá. Sabe ver, medir, describir; hábil para manifestar todo cuanto pertenece al dominio de los sentidos, se le ve titubar, contradecirse y flotar incierto en todo lo que atañe al raciocinio. Fácilmente se puede reconocer que los naturalistas antiguos estan separados de los modernos por un intervalo inmenso, en tanto que los filósofos de todas las épocas y de todos los lugares parecen contemporáneos. No obstante, ora acierte, ora nó, el hombre quiere ver mas allá de todos los horizontes, tan ardiente en crear nuevas hipótesis como por descubrir nuevos hechos.

El hombre se mueve exteriormente con el auxilio de los órganos de que le ha provisto la naturaleza: se mueve interiormente con el pensamiento. Estos dos movimientos, físico el uno, intelectual el otro, son igualmente imperiosos. Existe un ser que piensa, cual existe un ser que obra: fórmase el pensa-

miento en él, y aun malgrado de él; le domina, le asedia; y si el corazon late, el cerebro piensa sin esfuerzo de la voluntad.

Pero si el movimiento intelectual arrastra al hombre á que busque é indague la verdad, preciso es que este movimiento sea arreglado, y que la razon le demuestre lo que puede saber y lo que debe creer; lo que puede discutir y lo que debe admitir.

Cuando el hombre rehusa atribuir á Dios la parte que le toca en la grande obra de la creacion, Dios le hiere de ceguedad intelectual. Los pretendidos sabios han querido levantar una nueva torre de Babel, de donde ha resultado lo que pudieramos llamar la confusion de las teorías.

Convencidos que existen para los humanos misterios impenetrables y hechos sin explicacion, ¿porqué temeremos confesar nuestra impotencia por descifrar los unos y explicar los otros? Vivimos; pero ¿quien puede definir la vida? Morimos; pero ¿quien puede comprender la muerte? Mas alto, sí, mas alto debemos buscar la causa de los efectos que se patentizan cada dia á nuestros ojos, haciendo entrar en la esfera activa del Creador lo que debe entrar en ella, sin que á nuestra razon le cueste el menor esfuerzo.

El estudio comparativo de los instintos y de la inteligencia del hombre y de los brutos es tanto mas difícil, en cuanto se han dado nombres iguales á facultades diferentes. Dícese de los animales que poseen la inteligencia, mas nó la humana; la reflexion, mas nó la humana; que tienen la apreciacion, pero que aprecian de otra manera que el hombre. Adoptando otros términos se hubieran quizá allamado muchas dificultades, y evitado graves errores.

En física general los cuerpos, considerados como congéneres, no deben ofrecer diferencias esenciales; de otro modo pasan de la condicion de género á la de clase, y se los designa con nombres diferentes. Lo mismo sucede en metafísica; pues cuando dos facultades obran diversamente y con un fin que no es rigurosamente semejante, se los considera como distintos y se los separa.

Si la inteligencia del hombre y la de los animales fuera una sola y misma facultad, en grados diferentes, deberian tener por doquiera puntos de contacto y dar resultados del mismo orden. En el estado de naturaleza, la inteligencia de los brutos es estremadamente limitada, y para elevarla fuera preciso que el hombre se encargara de su educacion: siendo así que, por mas que lo sea, jamás el educando podrá aproximarse tan solo á su maestro.

(Se continuará.)

CRÓNICA LOCAL.

Seria conveniente se recordase á los conductores de carruages el cumplimiento de lo ordenado en las disposiciones vigentes, obligándoles á transitar por las noches, con su correspondiente luz; pues no hace muchos dias que un carro que iba sin ella estuvo á punto de atropellar un niño librándose este milagrosamente de las ruedas del vehículo.

Los calores que desde algunos dias á esta parte se notan, no son propios de la estacion adelantada en que nos encontramos, especialmente despues de las lluvias que no

há mucho fertilizaron nuestros campos.

A pesar de todo no se ha alterado la salud.

Alumbrado. Fuera de desear que la Empresa del gas, nos diese mejor luz, pues con la que actualmente nos alumbrá, muchas noches nos encontramos poco menos que á oscuras. Ignoramos cual sea la causa, pero sea lo que fuere, se hace necesario el remedio.

La feria pasada, fué de poca importancia y escasas transacciones, comparada con otras que se celebran en igual dia todos los años.

Se ha dispuesto que desde hoy 1.º de Setiembre se vendan los tabacos picados al grano que en la actualidad producen las fábricas de la Península, á los precios siguientes:

La libra del picado superior, á 2 escudos 800 milésimas; la de suave, á 2 escudos 410 milésimas, y la de entrefuerte á 2 escudos 40 milésimas, en lugar de 32, 28 y 24 rs á que hoy se expenden respectivamente.

Damos el aviso á los fumadores, pues estamos seguros de que recibirán con agrado esta noticia.

SECCION RECREATIVA.

En Louisville, Estados Unidos, se ha establecido un casino de señoras, y en Nueva-Orleans una taberna exclusivamente para mujeres.

¡Buenas cosas se verán y se oirán en ambos sitios!

Método para hacer conquistas. Si es una jamona, la hablarás de cocido con gallina, de carretela abierta, de colchones de viento, de un perrito habanero, y de la *reválenta*.

Si es pollita, suspirarás, montarás á caballo, gastarás tirillas, la convidarás á media tostadas, y mostrarás un verdadero delirio por los trages cortos.

Si es viuda, te declaras de cualquier manera.

Y si es ama de huéspedes, no pagarás nunca.

Casóse un labrador completamente enamorado, y si bien pasó los tres primeros dias en una envidiable luna de miel, el cuarto no fué así. Empezó poniéndose sério, de aquí pasó á lo brusco, por último tomó la poco agradable costumbre de sacudir de lo lindo el polvo á su cara mitad,

Cansada esta de verse maltratada de tal modo, se atrevió á gritar un dia:

—Pero Juan, ¿por qué me pegas?

—Dígo! para que no prestes el hacha.

—Si no la tenemos, ¿hombre!

—Ya ya lo sé; pero para cuando Dios nos la quiera dar.

Nunca es malo prepararse para el porvenir.

Por todo lo no firmado el Director y Editor,

MARIANO ALEGRET.

FIGUERAS:

Imp. de las herederas de Bosch y Alegret, á cargo de Mariano Alegret Colom.

Portella, 1.—1868

SECCION DE ANUNCIOS.

Imprenta Ampurdanesa.

CALLE DE LA PORTELLA, VULGO DE LAS LLOSAS, NÚM. 4.º

En este antiguo y acreditado establecimiento se hacen toda clase de impresiones con perfeccion, prontitud y baratura.

Hay en él un abundante y variado surtido de papel, plumas de ave y acero, sobres, targetas de visita, de felicitacion, estampas, tinta, obleas, tinteros de metal y porcelana, escribanías, salvaderas, obleeras, porta-plumas de metal, marfil, madera y hueso, arena dorada y de colores, libretas en blanco y rayadas, marcos para retratos, resina purificada, raspadores de goma para el lápiz y tinta, lacre negro y encarnado, lapiceros, enjagapumas de porcelana, cuchillos de hueso y marfil para cortar papeles y cuanto es necesario para un escritorio.

Se espendeden estos efectos al pormayor y menor.

Se proporcionan toda clase de obras, y se suscribe á varios periódicos científicos y literarios.

Encuadernaciones á precios módicos.

TABLAS DE CORRESPONDENCIA.

entre las pesas, medidas y monedas antiguas de esta Provincia y las del sistema métrico-decimal hecho obligatorio desde 1.º Julio de este año,

POR EL INGENIERO INDUSTRIAL D. J. C. Y P.

Estas tablas de suma utilidad para las casas de comercio y tiendas, contiene las medidas de longitud medicion de terrenos, pesas comerciales, pesas medicinales, medidas de capacidad para vinos, líquidos, aceite, y granos, monedas españolas y catalanas, designacion y equivalencia antiguas de las pesas y medidas de uso legal en las operaciones comerciales y cuanto en la actualidad se usa comparado con el nuevo sistema.

Véndense al precio de dos reales en la imprenta de este periódico.

Tambien se venden al pormayor.

ARMERIA

DE

CAYETANO CARBÓ,

CALLE DE LA PLATERIA, NÚM. 30, GERONA.

En este Establecimiento se hallará un buen surtido de revolvers y escopetas á la Fouche y de las demás clases, pistolas de toda calidad, tiros de revolver sueltos y en cajas y cuanto concierna al ramo de armería, todo á precios convencionales.

1-5

Seguridad en la moneda.

En la platería y joyería de Juan Lluch, se inspeccionan las monedas á precios equitativos. Se admiten abonos á 46 reales al año. Se compran las falsas para inutilizarlas.

Felix y Paulina.

Novela escrita en francés por P. Blanchar y traducida al castellano por P. D. V. A. Se halla de venta en la Imprenta de las herederas de Bosch.

PLATERIA AMPURDANESA

DE MAURO Y DOMINGO BASSOLS.

Tarifas para la inspeccion de monedas.

Por 1, 2 y 3 piezas. 4 cuartos.

e 4 hasta 6. 2 »

De 7 hasta 10. 3 »

De 10 hasta 100 cada 5. 4 »

Se admiten abonos á 20 rs. anuales.

Se necesita un jóven para

aprendiz de impresor. Informarán en la imprenta de este periódico.

Jardin de felicitaciones.

Véndese á 2 reales el ejemplar, en la imprenta de las herederas de Bosch, Portella número 4.

LO FLUVIOLER DEL TER

PER

D. Andreu Pastells y Taberner.

Poesias originals jocosas, satiricas, serias, morals y sagradas.

Constará de sinch tomos ó refilets.

Ha surtit ja lo tercer tomo.

Se ven esta obra en la imprenta de aquest periódico.

A los Sres. Retirados.

Certificados mensuales de existencia.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico.

OCULISTA

DE LA ESCUELA DE PARÍS.

Don José de Caralt, dedicado esclusivamente á la curacion de la catarata *estravismo* (bizcos), fistula lagrimal y demás enfermedades de los ojos, recibe de diez á once, y de dos á cuatro. — Sagristans, 4, piso segundo. — Barcelona. 42

Armas, armas. — Ojo Cazadores.

Se garantizan, y dan á prueba calle del condé del Asallónúm. 86, piso 2.º en Barcelona.

Revolvers, 6 tiros 90 rs.

Pistola Lafaucheaux 70 rs.

Pistola sencilla 40 rs.

Pólvora inglesa, frasco 4 rs.

Escopeta Lafaucheaux 1 tiro de 180 á 500 rs.

Id. id. 2 tiros de 400 á 2000 rs.

Id. de 1 y 2 cañones de 400 á 600 rs.

Cartuchos, el ciento. 46 rs.

Hace grandes expediciones á todas partes y ultramar. 6